

Anuncios, reclames y comunicados, según tarifa.

Esquelas de funeral a precios equitativos.

Talleres: Plaza de Aguirre, 2.

No son devueltos los originales.

Periódico independiente

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

Se publica: Lunes y jueves

SUSCRIPCIÓN: Año.

España, seis pesetas.

Extranjero, doce id.

Número suelto, diez cts.

PAGO ANTICIPADO

Director: MARCELO REGLERO

SORIA 16 de Febrero de 1931

Toda la correspondencia al Director

Franqueo concertado

Los electores españoles en las últimas elecciones.

Las elecciones de Diputados a Cortes que se van a verificar tienen extraordinaria importancia, y conviene decir algo respecto a lo que aconteció en las anteriores.

Población.—Es notorio que aumenta la población de España, y por lo tanto es lógico que también se incremente el número de los varones que tienen derecho al voto electoral.

Artículo 29.—En virtud de este precepto no verificaron elecciones respecto a los candidatos que no tuvieron contrincante. Las últimas estadísticas atestiguan el crecimiento de este grupo de diputados que obtuvieron el acta sin lucha electoral. Son así para toda España:

Table with 2 columns: Año (1918-1923) and número de diputados (62-146).

En la próxima elección no registrará el artículo 29 aludido.

Censo.—Bien sabido es cómo se forma. De las listas de todos los varones españoles, se sacan los nombres y demás circunstancias de la población que tiene derecho al voto por sus edades y restantes requisitos.

Votaron.—En los distritos o circunscripciones en las cuales hubo elección, las proporciones de los votantes que ejercieron su derecho fueron de este modo.

Table with 2 columns: Año (1910-1923) and porcentaje (73-65 por 100).

Esta lista demuestra que, con excepción del año 1918, en que mejoró la proporcionalidad de los electores que votaron, en las anteriores hay excesivo declive, a partir del año 1919.

Provincias.—Los ocho diputados de la provincia de Almería, los nueve de la de Córdoba, los once de la de Murcia y los cinco diputados de la provincia de Santander, en la elección del día 29 de Abril de 1923, fueron proclamados por el artículo 29. Son, por lo tanto, cuatro las provincias españolas en las cuales no se verificó la elección. Quedaron cuarenta y cinco provincias con lucha electoral, cuyos resultados vamos a ver.

Castilla.—Figuró en la elección de 1923 con las máximas proporciones siguientes:

Table with 2 columns: Provincia (Soria, Burgos, Cuenca, Salamanca, Avila, Segovia) and porcentaje (83-80 por 100).

Esas expresadas proporciones de cumplimiento del deber son buenas, y es de esperar en la próxima elección sean mayores: del 90 al 95 por 100 por lo menos.

Otros territorios.—Cáceres, 78 por 100; Toledo, idéntico, 78 por 100; Baleares, 75; Guadalajara, 75; Navarra, 74, Palencia, 74, y Zamora, también el 74.

Albacete, 73 por 100; Badajoz, 72; Castellón, 72; Jaén, 72; Lérida, 72; Lugo, 72; Teruel, 72; Alava, 71; Granada, 71; Huelva, 71; Huesca, 71; Gerona, 70; Logroño, 72; Valladolid, 70.

Alicante, 66; León, 69; Vizcaya, 68; Canarias, 67; Ciudad Real, 67; Coruña, 65; Orense, 64; Valencia, 61; Málaga, 60, y Zaragoza, 60.

Grupo débil.—Con muy pocas proporciones aparecieron las siguientes provincias: Sevilla, 59 por 100; Tarragona, 58, Cádiz, 57; Pontevedra, 57, y Madrid, con el 55 por 100 de votaciones.

Mínimos.—Con el 49 por 100 apareció la provincia de Guipúzcoa; con el 48, la de Barcelona, y únicamente con el 25 por 100 la provincia de Asturias, es decir, que tres cuartas partes de la masa electoral asturiana no acudió a los colegios.

Aspiraciones.—Las proporciones del año 1923 no deben de satisfacer en la próxima elección, y si hay una buena organización e insuperable patriotismo, todas las provincias ostentarán más del 80 o 85 por 100, si es que no sobrepujan al 90 o al 95 por 100. Ningún católico y ningún monárquico puede ni debe permanecer inactivo, y el incumplimiento de los deberes es verdadera deserción.

Eduardo Navarro Salvador.

La emigración obrera a Francia

Del ministro de la Gobernación se ha recibido en el Gobierno civil de la provincia un telegrama dando cuenta de que el embajador en París comunica que es angustiosa la situación de los obreros españoles en Francia, muchísimos de los cuales piden su repatriación.

Además de la falta de trabajo que existe en la República francesa, la situación de los españoles se agrava porque muchos de ellos entran allí sin ir provistos de documentación en regla y por esta causa se les niega el permiso de residencia y se les pone en la frontera.

Se recuerda a los gobernadores que no deben expedir pasaportes a obreros que no exhiban contrato de trabajo ni éstos deben emigrar a Francia sin ir en las debidas condiciones, a fin de evitarse mayores perjuicios.

Amenidades

Una salvaiada

«A 20 de enero, San Sebastián el primero», reza el refrán sin duda porque dicho santo figura como protomártir en el martirologio romano; y por la misma razón, se le dedica un culto especial en dicho día en varios pueblos con fiestas cívico religiosas, siendo uno de ellos Fresnedilla, al poniente de Madrid, y partido judicial del Real Sitio de San Lorenzo de El Escorial, donde la función cívica reviste un carácter de ferocidad, en vez de expansión y alegría, irreligioso y degradante, a vista y paciencia de toda clase de autoridades.

Antes de reseñar dicho festejo, séanos permitida una ligera excursión por los campos de la Historia ya que se trata de una localidad de escaso vecindario y relieve social, que constituye uno de tantos parís los médicos que debieran desaparecer de las clasificaciones por sus escasos rendimientos para la remuneración del trabajo médico; obligándole a mancomunarse con los colindantes para dicho servicio y tan así es, que todavía vive, y viva muchos años, un compañero titular que fué de él, que para ayudarse a vivir se dedicó a la industria del acetileno, vendiendo candileja y carburo, en los principios del siglo actual porque la iluminación se hacía en casi todo el vecindario a base de teas resinosas, que han sido sustituidas ya por la fábrica de luz eléctrica de El Escorial.

Su fundación debe datar de la época de Alfonso VI (1083 a 85); o algo más posterior; porque en sus principios y largos años después, constituyó dos barrios anejos a Robledo de Chavela y a Navalagamella, antes de ser declarada villa.

Atestigua su antigüedad el haber existido en su jurisdicción un convento de Templarios. Orden de Caballería, que tuvo sus principios por los años de 1118, y cuyo instituto era asegurar los caminos a los que iban a visitar los Santos Lugares de Jerusalén y exponer la vida en defensa de la fé católica, cuya extinción a degüello es bien conocida, y cuyo recuerdo perdura en uno de sus términos, conocido con el nombre de «Los degollados».

Quien vaya a Fresnedilla en dicho día se verá sorprendido por un espectáculo grotesco.

Dos individuos, disfrazados de perfectos mamarrachos, con largas barbas de estopa; y provistos de un libro coral viejo y de pergamiño el uno, y de papeles y tintero el otro, le abordan en plena vía pública, acusando de haber espantado a la «vaquilla», huyendo ésta; por cuyo crimen le imponen una multa de muchos miles de escudos que, celebrado el juicio verbal, queda reducida a unas tintas en la taberna del pueblo para todo el mocerío y sus allegados, pudiendo ya circular libremente por toda la villa.

Esto no pasa de una inocentada sin consecuencias; lo grave es la vaquilla, que consiste en adornar

de cenizas de toda clase de peso y dimensiones, hasta el peso bruto de muchos kilogramos, al mozo a quien le toca el turno en dicha presentación, que ha de soportarlos sin cesar de sonarlos desde las vicietas del Santo hasta la noche de dicho día, en el templo, a cuya solemnidad asiste sonándolos sin descanso alguno, ni aun de minutos, lo que supone un trabajo corporal hasta la fatiga et ultra, con todas sus consecuencias, por ser un match de resistencia inhumano.

En otros pueblos termina la salvajada más trágicamente, zambullendo a la «vaquilla» en el pilón de la fuente pública. Homicidio premeditado y consentido.

Dr. Tomas Regla

Poetas de EL PORVENIR

¡Arre, borrica..!

—¿Adónde vas, Genarín, de mañana y tan deprisa? —Pues mira hasta la Estación, a tomar el tren de Ecija, donde hay un mitín político, agrario, de estilo al día. —Anda, pues, vente conmigo, deja ahí la berriquilla, que es seguro que al que vaya dirán cosas muy bonitas. —¿Y, tú, Terrones? —Yo voy a labrar mi tierrecica, aquella que está en el pago que dicen la Mezquitina, porque, si se va dejando, hay que andar luego de prisa

y más vale en mano pájaro que esperar a ver si grita. —No sabes lo que te pierdes, Terrones del alma mía, con no venir a escuchar tantas cosas no sabidas que dirán los que al mitín del Partido nos invitan... —Puede ser, pero sí sé, lo que ganaré a la vista.

II —Oye, tú, para Terrones, ven a echar una copita. —Se agradece; no lo gasto. —Un día, hombre, solo un día. Baja, que te contaré lo que perdiste, por lila. —Ya te dije esta mañana lo mucho que ganando iba. —Pues... nos dijeron cá cosa... —Que al fin tontos, más volvais. —No te burles; nos dijeron que por nos darán su vida y, aunque no entendemos bien, otras cosas muy bier dichas. —Dí Genarín. ¿Qué dinero le avaster del pueblo a Ecija? —Pues, entre viaje, refrescos, suscripción a una Revista, cotización y otras cosas, veinticuatro pesetitas... —Pues mira, Genarín mío; yo labré mi tierrecica, no me gasté los dineros, antes ella me los brinda, y los mete en mi bolsillo por trabajar todo un día, mientras a tí te los sacan los vivos de la política. —Pues, si a nos no os ajuntáis... —Anda, anda... ¡arre borrica..! Ripansequé.

La mujer del campo

Preocupa a nuestros economistas y a nuestros sociólogos la vida rural, por el desequilibrio que en ella se advierte en todos los aspectos. Requiere atención constante, sin excluir de ella al elemento femenino, que en los pueblos, más que en las ciudades comparten la vida con el varón, ayudándole a disponer y, en muchas regiones a trabajar.

Mucho ha cambiado la vida rural, contribuyendo no poco a ello las comunicaciones fáciles con la ciudad, tan llena de atractivo para el que no aprecia más que sus luces tentadoras, sus diversiones prodigadas y hasta el confort de la vida moderna, que por unas pocas pesetas pueden todo gustar.

No es la mujer la que menos se quemó las alas como la mariposa, en torno de la luz; y por eso, si se quiere resolver el problema del campo acaso haya que considerar como primer factor el elemento femenino, de cuya actuación dependen tantas cosas...

La mujer puede cuanto quiere: es la fuente de la vida y del amor. ¡Mal iría el mundo si ella cesara esas fuentes! La de la vida nos da brazos e inteligencias; la del amor corazones. Pero sería mucho pedirle si no le buscamos compensación más en estos tiempos, que en la abnegación está tan debilitada, hasta en muchos pechos maternales, llámense señoriles o llámense plebeyos.

La vida de la mujer campesina es de sacrificio. Pero ¿qué la vida sin sacrificio? ¿No estamos en valle de lágrimas? En el campo y en la ciudad hombres y mujeres, vivimos sujetos a la ley del trabajo; pero la ciencia está en acomodarnos al ambiente en que nos colocó.

Pensemos, pues, en hacer a la mujer poseedora de esa ciencia, dándole a la vez medios ayuda sociales, y tendremos andado lo peor del camino para llegar a resolver el problema. No se concibe un hogar sin mujer. El director de la escuela de Agricultura Práctica de Blanquefort decía que tampoco concebía una empresa agrícola dirigida por un hombre solo. Le faltaría un poderoso estimulante a su prudente economía su espíritu animoso, su ejemplo abnegado, su ascendiente moral.

GRAN BAR REGLERO RESTAURANT

Porque no hay que dudar que la mujer—hablamos de la mujer consciente de sus deberes—tiene un excelente espíritu de organización, y la hemos visto en funciones de labradora semejante a la hormiga, en un incesante ajetre o del campo a casa, del hogar al corral, del corral a la fuente, cuidando de las comidas, de las ropas, de los animales, y mirando al Cielo en súplica fervorosa para que el Dador de todo bien bendijese sus cosechas y tener por lo menos el pan de cada día.

Pero entre todas esas misiones tiene todavía otra mayor, y no es de las más remisas en cumplirla gracias a Dios. Es su misión maternal.

La natalidad de la población rural se desenvuelve sin grandes descuentos, aunque se ve diezmada por la mortalidad prematura, encontrando dolor en lugar de compensación, en su maternidad.

Viene la educación de la prole, que no por vivir en el campo o en la aldea es factor para descuidar.

La educación del niño rural, por tener menos medios para desenvolverse, depende todavía más de la influencia materna. ¡Pobre niño si la madre no tiene fé viva que le enseñe a amar a Dios y a bendecir sus obras! Pobre tierra si la madre no le tiene amor para inculcarlo en el niño, y, por el contrario, le comunican su desdén por ese suelo, que acaso sea el único sostén material que posee.

Consideremos, pues, que la misión de la mujer campesina es de enorme trascendencia, por lo que merece asistencia social especializada, atención constante, ayuda fervorosa de todas las Asociaciones femeninas que bullen en las ciudades con afán de solucionar los problemas del sexo.

Ancho campo es ése para llevar a él esas compensaciones de que hablábamos al principio, para que no se seque la fuente de abnegación en la mujer labradora, pues no es siempre en el campo.

«Donde hay salud que vigoriza el cuerpo y paz muy honda que equilibra el alma».

A veces la salud flaquea y al alma le llegan vientos de violencia que la hacen zozobrar.

En otro artículo quisiéramos hablar de esas compensaciones. Por hoy hemos ocupado bastante espacio ya.

Juana Salas de Jiménez

CRISIS TOTAL

Después del Consejo del sábado, el general Berenguer presentó al Monarca, la dimisión del Gobierno.

En la mañana del sábado recibimos un telefonema lacónico, pero claro, de nuestro activo corresponsal en la Corte, que hicimos público por mediación de nuestra cartelera.

Anunciaba nuestro compañero, casi con seguridad, que pasadas unas horas el Gobierno que presidía el general Berenguer dimitiría y así ocurrió terminado el Consejo que en aquellos momentos se celebraba, cuyos acuerdos los trasladó así el Presidente a los reporteros.

—Una vez hechas públicas las notas de los señores conde de Romanones, marques de Alhucemas y Cambó, yo he considerado que ello modificaba de un modo importante la situación del Gobierno, y he creído que debía ponerlo en conocimiento del Rey. Y como esta mañana ya no podía trasladarse a Palacio, S. M. ha tenido la bondad de visitarme; le he dado cuenta de todo y le he presentado la dimisión de todo el Gobierno. El Rey la ha aceptado y ha decidido celebrar consultas, que ya deben estar verificándose. Como ven ustedes, ésta es una crisis perfectamente política y diáfana. Yo vine a cumplir una misión, y en el momento en que he creído que me faltaban la asistencia y colaboración políticas con que creía contar, me retiré. Yo calculo, y deseo además, que estos mismos señores tengan más acierto que yo.

—¿Ha sido anulada la convocatoria de elecciones?

—Se ha aplazado.

—¿Qué solución cree usted que se dará a la crisis?

—Me imagino que como ha sido un suceso puramente político y provocado por los mismos políticos, ellos serán los llamados a resolver.

—No lo sé; tengo muy poca experiencia de estas cosas.

Las consultas.

Momentos después comenzaron las consultas y desfilaron por el Regío Alcázar el duque de Maura, Romanones, Alhucemas, Sánchez Guerra, Conde de Bugallal, Sánchez de Toca, Villanueva, Melquiades Alvarez y Cielva.

También el Monarca ha consultado a Cambó, Alba y a otras destacadas personalidades.

La actitud del Sr. Alba está reflejada en la siguiente nota:

«Esta crisis, más aún que ninguna otra, debe ser tramitada y resuelta lo más rápidamente posible: mejor hoy que mañana. La razón es tan evidente, que no es preciso apelar para sostenerla sino a la simple contemplación de la realidad española tal cual se muestra a los ciudadanos todos.

Hace un momento he recibido, por conducto del embajador de España en París, el requerimiento del jefe superior de Palacio para ser oído en consulta por S. M., y he decidido anticipar a éste por telégrafo mi opinión a fin de que la distancia a que me encuentro de Madrid no sea motivo que retarde un día más

por mi ausencia, la solución del problema ministerial planteado. Lo hago así sin perjuicio de ir a España en seguida si hace falta y siempre tan pronto como mi presencia allí sea útil al país en cualquier respecto.

Quien me conozca imaginará desde luego que he dicho al Rey exactamente lo mismo que con fecha 8 escribí para la nación entera, mostrándole toda la intimidad de mi pensamiento.

Por ello no tengo ningún inconveniente en afirmar también públicamente que creo que las circunstancias excluyen la posibilidad de nuevos Gobiernos de transición, que no harían sino agravar la crisis nacional en el orden político tanto como en el económico y monetario.

La mecánica constitucional, rectamente interpretada, impone, a mi juicio, la formación de un gobierno lo más capacitado posible para convocar Cortes Constituyentes. En tal sentido, D. José Sánchez Guerra y D. Melquiades Alvarez, por su autoridad y sus antecedentes todos, desde que se planteó la cuestión constitucional, deben ser personalmente requeridos para componer la base de tal Gobierno, asistidos de sus propios colaboradores y con arreglo al plan que ellos mismos precisaron, en armonía con lo que ya tienen dicho y publicado. Así se lo expongo al Rey. Le añado que apoyaré a ese Gobierno resueltamente desde fuera del Ministerio, como también anunciaba ya en mi declaración del día 8.

Supongo que las izquierdas, aún las extremas, no se negarán a confiar en él, para que dirija la apelación al sufragio popular que ha de actuar en los términos, con la finalidad y bajo las garantías que amplía y razonadamente por mi parte vengo atribuyendo a la situación que así hubiera de formarse para lograr ante todo la pacificación de España.

Romanones no ha conocido nunca una crisis tan interesante y grave.

El conde de Romanones, hablando en su domicilio con algunos periodistas, dijo que no esperaba que la crisis se resolviera hoy.

—Hoy —agregó— vendrá Cambó e irá a Palacio; pero yo no puedo decir más.

—Pues es usted el eje de todo.

—Yo soy un peón modestísimo y nada más. Lo que puedo decirles es que en mis largos años de vida política no he conocido una crisis tan interesante y tan grave. No; grave, no; pero interesante, sí. Digan ustedes que el almirante Aznar no viene llamado, sino que tenía ya preparado este viaje.

Suspensión del decreto de convocatoria de Cortes.

El Rey firmó el sábado el siguiente decreto:

Artículo único. Quedan en suspenso los plazos señalados para las elecciones de diputados y senadores y convocatoria de Cortes a que se refiere el decreto de 7 de febrero corriente. El ministro de la Gobernación adoptará las medidas conducentes a cumplir la ejecución de este decreto.»

Banco de Aragón NOTICIAS

ZARAGOZA

En Junta general ordinaria celebrada en esta fecha, se ha acordado fijar en 950 por 100 libre de impuestos, el dividendo del ejercicio de 1930.

Habiéndose repartido a cuenta en 1.º de Julio último, un dividendo de 4 por 100, el complemento de 5.50 por 100, se pagará a razón de veintisiete pesetas cincuenta céntimos a las acciones liberadas (dividendo n.º 40) y 16 pesetas con 50 céntimos a las nuevas (dividendo n.º 6) a partir de mañana 16, en las oficinas de la Sociedad en Zaragoza y en la de sus sucursales: en Bilbao, en el Banco de Bilbao; en Pamplona, en la Vasconia; en San Sebastian, en el Banco Guipuzcoano, y en Vitoria, en el Banco de Vitoria, presentando al efecto los Extractos de Inscripción y Resguardos provisionales, respectivamente para estampar los correspondientes cajetines.

Soria 15 de Febrero de 1931

El Secretaric.—José Luis Bregante

Luis Oñate Guillén

VINOS Y AGUARDIENTES

Numancia 3 y 5

Reglero-Soria-Impronta.—1931.

Una gran nevada

Durante la noche del viernes y en el día del sábado nevó copiosamente en nuestra ciudad.

Por la tarde cesó la nieve y la sucedió una fuerte helada que obligó a nuestra Alcalde a enarenar la pavimentación en toda la calle de Canalejas, acuerdo muy bien visto por el público, tanto por su importancia como por la prontitud con que se hizo.

La nevada ha sido bastante importante y de gran oportunidad para los campos.

La gripe

Por lo que vemos, la gripe en Soria llega en estos momentos a su mayor intensidad, siendo rara la vivienda en la que no haya uno o más enfermos.

Por fortuna, los caracteres con que hace su presentación no son alarmantes.

Los serenos

Unos nos trae al ruego del estimado colega «El Avisador» para que a los vigilantes nocturnos del Ayuntamiento se les ponga en condiciones adecuadas para resistir con más comodidad las muy penosas horas de su servicio. Los capotes de invierno que utilizan piden a gritos su renovación.

Incendio

El viernes por la noche se originó un pequeño incendio en una de las chimeneas de la casa que en la calle de Canalejas posee nuestro distinguido amigo D. José Morales Orantes.

Fué sofocado rápidamente. —Los bomberos intervinieron el

sábado en otro pequeño incendio en la calle de Numancia.

—En Arcos de Jalón, otro incendio ha destruido una majada de encerrar ganado, propiedad del vecino Alejandro Roldán.

Las pérdidas se calculan en unas mil pesetas.

Próximos enlaces

En la Colegiata de San Pedro, fueron leídas las primeras amonestaciones para el matrimonio que en breve contraerá la distinguida señorita María del Rosario Ingunza oficial del Gobierno Civil de Soria con el estimado joven don Enrique Fernández Villamil, Archivero Bibliotecario de la Nacional de Madrid.

Felicitemos a la feliz pareja.

¿De quien es la cubierta?

En la Inspección de Policía Urbana se halla recogida una cubierta de automóvil, nueva encontrada ayer.

Su dueño, puede pasar a recogerla.

Bodas

El sábado por la mañana se unieron para siempre ante las gradas del altar en Nuestra Sra. La Mayor la bella señorita Paquita Labanda hija del conocido propietario don Manuel Labanda con el estimado joven D. Adolfo Giménez hijo de industrial soriano Gregorio Giménez.

Los nuevos esposos pasarán la luna de miel en varias poblaciones. A los contrayentes y a sus respectivas familias enviamos nuestra felicitación.

También contrajeron matrimonial enlace en la misma iglesia la señorita Julia Heredia Marín y el joven tipógrafo Gerardo de la Iglesia.

La feliz pareja salieron en viaje de novios para Zaragoza y otras capitales.

—En la mañana de hoy se ha efectuado el matrimonio del joven cartero de esta Administración de Correos D. José Rodrigo con la agraciada señorita Carmen Gonzalo.

—En Madrid, se habrá efectuado hoy en la iglesia de Nuestra Señora de la Paloma, el enlace matrimonial de la simpática señorita Lolita Ureña con nuestro querido amigo y colaborador de este periódico el joven Juan Lagarma.

Reciban todos nuestra enhorabuena.

Robo de conejos y de gallinas

Por la Policía gubernativa han sido detenidos algunos jovenzuelos autores presuntos del robo de gallinas y de conejos en algunos sectores de la ciudad.

También la policía sigue la pista a otros chiquillos que en la estación del S. M. se entretienen en apoderarse de las poleas existentes para el cambio de agujas con gravísimo perjuicio para la circulación.

Un automóvil quemado

En las proximidades de Almazán ha sido visto ayer y esta mañana un automóvil empotrado en un pino, y totalmente quemado.

Según nos dicen, este automóvil (Buick) es el que días pasados sufrió en Soria grave percance. Ignoramos más detalles.

CONOCIMIENTOS UTILES

Para purificar el aire.

Para purificar el aire en las oficinas y en los cuartos de los enfermos, empleese el siguiente sistema: Unas cuantas hojas de papel de estraza, se impregnan en una solución de salitre y después se dejan secar. Cuando sea preciso purificar el ambiente se ponen en un platillo unos trozos de dicho papel y un puñado de flores de espliego y se les prende fuego. El aroma, que es refrescante y agradable ahuyenta los insectos.

Carnaval

El domingo de Carnaval en Soria, transcurrió, por las calles, sin pena ni gloria.

Unas cuantas «zarrapastrosas» la gozaron de manera «indecible» sirviendo únicamente su salida a las calles para molestar a los paseantes.

Mo hubo nada, nada saliente, aparte de los mamarrachos susodichos.

En la sociedad de baile La Alegría, la animación fué de verdad, muy extraordinaria.

A las siete de la tarde el salón lo ocupaban más de trescientas parejas, y muchas muchachas lucían bellos trajes. Entre otras, llamaron la atención las bellas señoritas Juanita García y María Ruiz, que vestían de aldeanas, y la simpática Eulalia Molina que iba elegantemente ataviada con el traje de manola.

Este baile de La Alegría, muy bien organizado por la directiva, dió motivo para que la juventud pasara unas buenas horas sin que el orden fuerá interrumpido.

El alcalde obsequió a las señoritas que asistieron a la fiesta con unos kilos de pastas y dulces.

En la sociedad «El Dancing», el baile, primero de la serie de estas fiestas, no pudo resultar ni más concurrido ni más brillante.

Hubo infinidad de señoritas, muy bellas todas, elegantemente ataviadas, y llamando la atención por lo bonitas y por el traje que lucían, Marina Herrero, Pilarín Yáñez, Presentación Alcalde, Carmen y Angetita Huete

Un grupo de «gauchus» con sus bellísimas parejas fué seguramente lo más notable de la jornada.

Fueron aplaudidos los nenes Aurorita y José Aguirre, que lucían bellos trajes de época.

En la Amistad no se podía dar un paso.

Desde las primeras horas el baile comenzó a animarse de tal manera que los amplios selones resultaron incapaces, según a costumbre.

No hubo disfraces que llamaran la atención.

En esta popular sociedad ocurrió una cosa inesperada.

Es casi seguro que sin saber las molestias que iban a originar, bastantes niños pequeños, y niños grandes, se dedicaron durante la noche a arrojar papelillos que contenían grandes cantidades de «polvos para estornudar».

La faena, que esperamos no se repita por el buen nombre de la sociedad, dió motivo a grandes molestias y a que el baile terminara antes que de costumbre.

La directiva no pudo evitar «el suceso» anunciando que tomará las medidas precisas para que el caso no tenga una repetición, que a nuestro juicio sería lastimosa.

En la aristocrática sociedad de Numancia el baile resultó como siempre brillantísimo.

Hubo más animación que en años anteriores.

Según costumbre, las directivas de todas las sociedades recibieron a las comisiones con la amabilidad en ellas características, teniendo para todos distinciones que por la parte que nos corresponda sabemos agradecer.

Así pasó el domingo de Carnaval en Soria.

M.

Banco Español de Crédito

Domicilio social: Madrid, Alcalá 14 y Sevilla 3 y 5

Capital social autorizado.—Cien millones de pesetas

| | |
|-----------------------|---------------|
| Capital desembolsado: | Reservas: |
| 46.687.000 | 48.852.986'16 |
| Pesetas | Pesetas |

Consejo de Administración.

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Cortina; Vice-Presidente: Ilustrísimo Sr. D. Luis A. de Estrada; id: Mr. J. Cambón; Administrador Delegado: Excmo. Sr. D. Pablo de Garnica; Administradores Excmo. Sr. Marqués de Albuemas, Excmo. Sr. Marqués de Valdeiglesias, Excmo. Sr. D. César de la Mora, Excmo. Sr. Conde de la Montera, Excmo. D. Francisco Aritio, Sr. D. Antonio Sáez y Fernández Casariego, Excmo. Sr. Marqués de Viesca de la Sierra, Excelentísimo Sr. D. Manuel de Argüelles Censor: Excelentísimo señor Conde de Aguilar.

CAJA DE AHORROS

Intereses: 4 por 100 anual abonados por semestres en 30 de Junio y 31 de Diciembre

Imposiciones a plazo

Abonamos hasta el 4 y medio por 100 anual

370 Sucursales en España y Marruecos

Sucursal de SORIA: Plaza de Aguirre, 4 (Palacio de los Condes de Gómara)

Sucursales en la Provincia:

AGREDA: Plaza Mayor, 7 BURGO DE OSMA: Universidad, 1

Ultima hora

Conferencia telefónica con nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 16 (9 m)

Homenaje a los familiares de García Hernández

Cuando un nutrido grupo de personas estaban estacionadas ante el teatro de la Comedia acertó a pasar por allí un automóvil de alquiler ocupado por los familiares del difunto Capitán García Hernández. Entre los congregados hubo alguien que reconoció a los ocupantes del vehículo e inmediatamente empezó a vitorearse a los fusilados en Jaca. Esas palabras los ánimos continuaron los vitores a la República y gritos diversos hasta la intervención de las fuerzas públicas.

La Tarde en Palacio.—A primera hora, expectación

A las tres de la tarde se vieron a congregarse los reporteros políticos ante la puerta del Regio Alcazar. Basados en las manifestaciones del Sr. Cambó por la mañana esperaban que en seguida se re-

Letras de luto

El viernes falleció en esta ciudad el estimado joven D Alejandro Hernández García hijo del conocido industrial soriano don Casto Hernández.

El fallecimiento del que fué buen amigo nuestro ha sido en Soria muy sentido.

A su apenada esposa, hijo, padre y hermanos y demás familiares enviamos el más sentido pésame.

nudarán las consultas. Se creía que en la tarde del domingo el soberano volvería a evacuar consultas con los integrantes del grupo constitucionalistas. También esperaban los periodistas que a primera acudiera a Palacio el almirante Aznar, dando fin al viaje que emprendió en la tarde del sábado desde Cartagena.

Desilusión. No acude Nadie. El Rey marcha de paseo

A medida que transcurría el tiempo se fueron percatando los reporters de lo infundado de sus suposiciones. En contra de lo anunciado por el Oficial de alabarderos cuanto per la mañana marchó S. M. al Ministerio de Ejército, y de ovacionado por el Sr. Cambó, ninguna personalidad política acudió al Alcázar entre tres o cuatro de la tarde.

Cuando ya los reporters empezaban a desahogarse recibiendo una nueva impresión que los convenció de la inutilidad de su espera. Un servidor de Palacio les dió la noticia de que su majestad, en automóvil, había abandonado Palacio, marchándose a dar un paseo por la Real Casa de Campo y los alrededores de Madrid.

GRAN BAR REGLERO RESTAURANT

Sánchez Guerra, encargado de formar Gobierno

Madrid 16, a las 13.

A las diez de la mañana de hoy lunes acudió a Palacio el Sr. Sánchez Guerra, permaneciendo en el Regio Alcázar hasta las doce.

A la salida, el ex-ministro conservador conversó con los periodistas.

—¿Es usted el encargado de la formación de Gobierno? preguntó un compañero.

—Ese es el encargo que me ha confiado S. M. el Rey.

—Entonces van os a las Constituyentes.

Por ahora no queda otro remedio, contestó el ex-ministro.

El Sr. Sánchez Guerra dijo que en su conversación con el Rey habían tenido presente la contestación transmitida a Palacio por nuestro embajador en París, afirmando que por ahora D. Santiago Alba no vendría a España aunque deslealmente ha de estar al tanto de lo que pase en política. El Sr. Sánchez Guerra sufrió en Palacio dos desvanecimientos a consecuencia de su quebrantada salud. Añadió a los periodistas que a las seis de la tarde volvería a Palacio para dar cuenta al Rey de cuantas en revistas hay podido celebrar por si de ellas fuera posible la solución de la crisis.

Madrid 16 a las 16.

Se soluciona la crisis

Han averiguado los periodistas que D. Santiago Alba ha declinado el honor de formar Gobierno indicando al Rey para que fueran los señores Sánchez Guerra o Melquiades Álvarez.

El Sr. Sánchez Guerra, después de salir de Palacio estuvo en el ministerio de Ejército conversando durante veinte minutos con el general Berenguer. La visita fué muy cordial.

A continuación el nuevo Presidente ne conferenció con Melquiades Álvarez y con Bergamín, marchando después de conversar con otros personajes, a almorzar a su domicilio.

El probable Gobierno

A título de información publicamos las siguientes cábalas recogidas en los centros políticos que dan la firma siguiente.

Presidencia, Sánchez Guerra; Marina, Almirante Rivera; Hacienda, Bergamín; Gobernación, Melquiades Álvarez; Trabajo, Chapaprieta.

Y tres puestos para las izquierdas antidinásticas.

La libra se cotizó en Bolsa esta mañana a 49 60, bajando después de conocida la solución política a 46 60.

Melquiades Álvarez estuvo a primera hora de la tarde visitando a los pesos políticos.

El Sr. Vilanova se puso a disposición de Sánchez Guerra haciendo presente la consecuencia de dar entrada en el actual Gobierno a dos republicanos y dos socialistas, pero sin cartera, interviniendo en el Gobierno como fiscalizadores.

El Sr. Vilanova será nombrado presidente de una cámara.

Sánchez Guerra en la cárcel

El Sr. Sánchez Guerra estuvo esta tarde en la cárcel Modelo, conferencia de los líderes allí detenidos.

Habló con el Sr. Alcázar Zama al que ofreció un puesto en el nuevo Gobierno que ha sido aceptado.

También ha aceptado otra cartera el doctor, Marañón.

El Sr. Sánchez Guerra cuenta con el apoyo de los constituyentes para la formación del Gobierno y con el apoyo de los políticos de todos los sectores.

Bergamín ha declarado que aceptará una cartera, pero en manera alguna de Hacienda manifestando su conformidad a la solución de ir a las Cortes Constituyentes.

—El Monarca visitó al general Berenguer en el Ministerio de Ejército. Allí saludó a todos los ex-ministros.

Crouselles.

Timoteo Ballesteros
SASTRE.—Platerías, 14, Valladolid.
Uniformes militares.
Sastre de señora y caballeros.

Reglero.—Soria.

Débiles

tomad el
acreditado

Elíxir Gallol

que da Vida y Juventud

rápido
científico
agradable

FARMACIA Y DROGUERIA DEL CENTRO

ANSELMO PLAZA

Canalejas, 44. (Soportales).—SORIA

Especialidades nacionales y extranjeras. Apósitos.—Inyectables.—Aguas minerales. Análisis clínicos.—Despacho de recetas exacto a base de productos químicamente puros.

No confundirse CANALEJAS, 44 SORIA
Farmacia del Centro.
Se despachan recetas de Beneficencia.

La fábrica
de Cerveza

Santa Bárbara

MADRID

Se fundó en 1815 y
produce buena calidad

NO DEJE DE PROBARLA

GRANDES ALMACENES DE MADERA

Serrería mecánica,

Cemento, Yaso

Teja y Ladrillo

Se sirve a domicilio)

Exportación a provincias con camiones propios de la casa

Domingo Modrego

Tejera 32 SORIA Teléfono 41

Sucursal en Calatayud

Frente a la estación de M. Z. A.

Teléfono núm. 39

Automóviles de alquiler

Gran servicio en coches de Lujo y Omnibus

Siempre precios económicos.

GODOFREDO DE MARCO

Primo de Rivera, 5, 3.º.—SORIA Teléfono, 122.

Dirección telegráfica «AUTOMÓVILES»

PESCADERIAS REGLERO

Canalejas núm. 78

Siempre precios baratos.—Siempre género del día.
Venta diaria de toda clase de pescados procedentes de los principales puertos del Cantábrico.

LAS PESCADERIAS DE CONFIANZA

La Colección Universal

ha sido proclamada como la mejor, más amplia y barata biblioteca de clásicos españoles y extranjeros, antiguos y modernos, que existe en lengua castellana.

Se publican 5 números mensuales, pudiendo adquirirse al precio que se indica para cada obra, o bien suscribiéndose, con lo que se obtiene la rebaja de 10 céntimos por número.

Últimos títulos publicados

Lamartine: Las Confidencias, tomo I y II (núm. 1.159 a 1.152 pesetas 2).

Aksarov, Recuerdos de la vida de Estudiante, (números 1.153 a 1.155) pesetas 1.50.

Gogol, El Capote y la Nariz (número 1.160) a pts. 0.50.

ESPASA CALPE S. A.

Ríos Rosas, 24, Madrid.

Apartado, 548.

Cándido Aparicio

ESCUULTOR MARMOLISTA

Construcciones en mármoles y demás piedras. Especialidad en lápidas pantecónes, mausoleos y sarcófagos Valverde 6. MADRID



EL PORVENIR CASTELLANO

Se publica lunes y jueves.

TARIFA DE PUBLICIDAD

Publicidad financiera, 0'80 línea
ESQUELAS DE FUNERAL

En primera o segunda plana.
A dos columnas, 10 pesetas.—A tres

0 15
Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; id. del 10 y 40, id. del 8, 0'30. En los comunicados de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al doble de los precios anteriores

ANUNCIOS:

En primera plana.

De una o cuatro líneas 2'00. Línea del cuerpo 8, 0'25.—Línea del cuerpo 10, 0'30.—Línea del cuerpo 12, 0'35

En segunda o tercera.

De una o cuatro líneas, 1'50.—Línea del cuerpo 8, 0'15.—Línea del cuerpo, 10 y 40, id. del 8, 0'25.

En cuarta plana precios especiales
El timbre por cada anuncio, a cargo del cliente

Bienvenido Calvo

ABOGADO

Plaza Mayor, 6 Sori.

Martín Blázquez

CANTERO-MARMOLISTA

MAGALLANES, 28. MADRID

Admite trabajos para su colocación el cementerio de Soria y en los de sus pueblos. Lápidas, panteones, sarcófagos, mausoleos, cruces. Especialidad en barroqueño pulimentado.

CERAS, CAFÉS Y CHOCOLATES

casa de la viuda

Francisco Romero

Benavides de Orbigo (León)

SON LOS MEJORES

Viajante: M. Asensio.—T. 122.

Timoteo Ballesteros

SASTRE.—Platerías, 14, Valladolid.

Uniformes militares.

Sastre de señora y caballeros.

Para cuanto se relacione con este periódico en la República Argentina, nuestros lectores deben dirigirse a

D. Andrés Nuño

Rivadavia, 96.—LUJAN, f. c. o.

Único representante

Para vinos y Coñacs

LA

Casa J. Carrasco y Hnos.

JEREZ

El automóvil : :

Agencia : : : : :

universal : : :

FORD

autorizada : : :

Neumáticos

Mecizos

Accesorios

Taller de reparaciones

Teléfono n.º 77

Gonzalo Ruiz

SORIA : : : : :

A. R. VALDESPINO Y HERMANO

JEREZ DE LA FRONTERA

Amontillado inocente

Xerez Quina

Estas especialidades no se sirven a granel

Nuestro XEREZ QUINA no es el más barato pero sí el mejor

Para obras históricas y de costumbres Editorial Castro.

Inspector regional, L. Martín.—Valladolid, Puente Colgante, 5.—Representante en Soria: R. Maza, Sanz del Río, 12.

Se desean representantes bien retribuidos en todos los pueblos de la provincia.—300 obras terminadas para servir sin interrupción.—Gran exposición de regalos valiosos para los suscriptores.

González Byass y C.ª

Jerez de la Frontera.

Vinos de Jerez.

Vinos de Oporto.

Manzanilla de Sanlúcar.

Coñac Jerezano.

Las enfermedades del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

dolor de estómago, dispepsia, acedias y vómitos, inapetencia, diarrea, úlcera del estómago, etc., se curan positivamente con el

Elíxir Estomacal

SAIZ DE CARLOS

(STOMALIX)

Poderoso tónico digestivo que triunfa siempre.

Venta: Principales farmacias del mundo.